

10 JAHRE ÜBEHAUS KRAY – WIR LEBEN KULTURELLE BILDUNG!

IM ALTEN RATHAUS KRAY

KAMBLICKWEG 27, 45307 ESSEN-KRAY

Seit zehn Jahren können Kinder in Essen-Kray musikalische Förderung durch gemeinsames instrumentales Musizieren und Singen, beim Tanzen und in Konzertprojekten erleben. Derzeit werden in **fast 50 Wochenstunden wöchentlich 280 Kinder** in Schulen, Kitas und Flüchtlingsheimen angesprochen. Darüber hinaus ermöglichen **Ferienworkshops** das Kennenlernen neuer Instrumente, von Kinderliedern aus aller Welt bis Musik erfinden auf iPads und Podcast Produktionen. Gemeinsame **Konzertbesuche**, unter anderem in der Philharmonie Essen, erweitern den musikalischen Horizont der Kinder und geben starke Impulse für das eigene Musizieren.

Am Internationalen Kindertag, dem **20.9.2023**, fand im Alten Rathaus Kray ein Festakt zum zehnjährigen Bestehen – gemeinsam mit musizierenden Kindern und Eltern sowie der **1. Bürgermeisterin Julia Jacob, Anja Herzberg, der Leiterin des Kulturamtes und Cordula Balogh, Fachgruppenleiterin beim Jugendamt** statt.

Diese Stadtteilinitiative existiert seit 2013 aufgrund des höchst aktiven Musikpädagogen Matthias Rietschel. 2016 wurde auf seine Anregung gemeinsam mit Prof. Werner Rizzi (Folkwang Universität der Künste), Natalie Arnold (Philharmonie Essen) und Antje Valentin (Landesmusikakademie NRW) der Verein Übehaus Kray e.V. gegründet. Der gute Kontakt zur Folkwang Universität der Künste bleibt mit Dr. Lesley Olson bestehen, die seit zwei Jahren die Leitung des Projekts übernommen hat.

„Es ist beglückend zu erleben, wie die Kinder sich durch das regelmäßige gemeinsame Musizieren und Auftreten entwickeln. In den zehn Jahren konnten wir zahlreiche Kinder von der Kita über die Grundschule bis in die weiterführende Schule musikalisch begleiten – das nehmen sie für ihr ganzes Leben als wichtige Erfahrung mit“ sagt Dr. Lesley Olson.



Das internationale Dozententeam kommt aus Brasilien, Deutschland, Rumänien, Sri Lanka, Syrien, der Türkei, der Ukraine, den USA und Venezuela. Die Kinder können Keyboard, Gitarre, die arabische Kurzhalslaute Oud, Violine, Blockflöte, Querflöte, Melodica und Percussion auf diversen Trommeln lernen. Sie gestalten auch eigene Konzerte. Ob in der Folkwang Universität der Künste im Rahmen eines Kooperationsprojekts, im Julius-Leber-Haus, bei Kinderfesten und Gedenktagen bereichern sie mit ihren Beiträgen das kulturelle Leben in Kray.

Ermöglicht wird das grundsätzlich kostenlose Angebot für die Kinder durch die Förderung des Kulturamts der Stadt Essen und Projektmittel des Bundesmusikverbands Chor und Orchester, das LVR-Landesjugendamts, der Liz Mohn Musik- und Kulturstiftung, der Deichmann Stiftung, der Con Moto Foundation, der Sparkasse Essen und durch private Spenden.

wir leben kulturelle Bildung

Das Übehaus Kray, e.V. • www.uebehaus.de • Vorsitzende: Antje Valentin • Stv. Vorsitzende: Rena Fischer-Bremen

Pädagogische Leitung: Dr. Lesley Olson • Buchhaltung: Erika Rexing

Vereinsregister Essen VR 5714 | Als gemeinnützig anerkannt | Mitglied im Paritätischen NRW

St.-Nr. 111/5727/4395 Finanzamt Essen | Kto.-Nr. DE39 3605 0105 0007 7058 41

Allgemeine Information zum Übehaus Kray e.V.

Gründungsgeschichte und aktuelle Aktivitäten im Übehaus-Programm:

- **Start der Initiative 2013** durch Matthias Rietschel im alten Rathaus Kray; teilt sich mit dem Jugendamt Essen-Kray ca. 80 qm Parterre im historischen Rathaus Kray. Anfangs unterrichtet vor allem Matthias Rietschel.
- Erste **Kooperationspartner**: den Förderverein Rathaus Kray und die Bürgerschaft Kray, sowie die Joachimschule und die Christophorusschule.
- **2016 wird der gemeinnützige Verein Übehaus e.V.** gegründet, angeregt von Matthias Rietschel mit Prof. Dr. Werner Rizzi als Vorsitzendem, Antje Valentin als Stv. Vorsitzender und Natalie Arnold als Kassenwart.
- **2021 Übernahme der pädagogisch-künstlerischen Leitung durch Prof. Dr. Lesley Olson**
- **2021** wird der Übehaus e.V. vom Jugendamt als **Träger der freien Jugendhilfe** gem. §75 SGB VIII anerkannt.
- Seit **2022** ist der Übehaus e.V. **Mitglied im Paritätischen NRW** und im Paritätischen Jugendwerk.
- Unsere **derzeitigen Mitarbeitenden** kommen aus Brasilien, Deutschland, Rumänien, Sri Lanka, Syrien, der Türkei, der Ukraine, den USA und Venezuela.
- Aktuell finden **wöchentlich 43 Stunden Musikwerkstätten in Gruppen** statt an fünf Grundschulstandorten in Kray und Leithe sowie einer weiterführenden Schule (Joachimschule, Leither Schule Hauptstelle und Abzweig, Christophorusschule, Bonifaciuschule, Erich-Kästner Gesamtschule)
- **6 Stunden freies Gruppenmusizieren** werden am Flüchtlingsheim Grimbergstraße, an der Plan B Beratungsstelle (mit unbegleiteten Minderjährigen Geflüchteten), sowie mit einer freien Gruppe Jugendlicher angeboten
- Im Oktober 2023 starten wöchentlich **4 Stunden Musikaktivitäten an zwei KiTas** in Kray (Fünfhandbak, Simalagrim)
- Zusammen singen im Chor ist sehr beliebt: Derzeit sind etwa 100 Kinder in den verschiedenen Chorgruppen vereint und singen - neben deutschen Kinderliedern - auch Lieder aus ihren Herkunftsländern (Syrien, Bulgarien, Türkei, Marokko o.a.) sowohl in der jeweiligen Fremdsprache als auch auf deutsch.



wir leben kulturelle Bildung

Das Übehaus Kray, e.V. • www.uebehaus.de • Vorsitzende: Antje Valentin • Stv. Vorsitzende: Rena Fischer-Bremen

Pädagogische Leitung: Dr. Lesley Olson • Buchhaltung: Erika Rexing

Vereinsregister Essen VR 5714 | Als gemeinnützig anerkannt | Mitglied im Paritätischen NRW

St.-Nr. 111/5727/4395 Finanzamt Essen | Kto.-Nr. DE39 3605 0105 0007 7058 41

- Angebotene Instrumente: Keyboard, Gitarre, Oud, Violine, Blockflöte, Querflöte, Melodica, Trommeln (überwiegend die arabische Darbuka und die südamerikanische Cajón)
- Auch das **gemeinsame Spielen in einer der gemischten Instrumentalgruppen** ist stark gefragt: Solche Gruppen werden an drei Grundschulen, am Übergangwohnheim Grimbergstraße, an der Plan B Beratungsstelle (mit unbegleiteten minderjährigen Geflüchteten), sowie mit einer freien Gruppe Jugendlicher angeboten.



- Sieben Ferien-Workshops finden pro Jahr statt mit Themen wie: Kennenlernen und Bauen neuer Instrumente, Musik erfinden auf iPads, Kinderlieder aus aller Welt, Podcast Produktion, Filme vertonen u.a..

- Besuch von zwei professionellen Konzerten im Jahr; im November 2023 steht eine Aufführung mit den Kinderliedermachern Karibuni in der Planung. Letztes Jahr haben die Kinder zwei Kinderkonzerte an der Philharmonie Essen besucht.
- Auftritt der Gruppen an den einzelnen Schulstandorten bei Schulfesten u.a.. Einmal im Jahr findet ein großes Konzert an einem außerschulischen Veranstaltungsort statt, an dem alle Kinder teilnehmen dürfen.
- Einmal im Jahr findet eine Kooperationsveranstaltung mit der Folkwang Universität der Künste statt, an der sowohl Kinder einer Grundschule und Studierende im Fachbereich Musikpädagogik beteiligt sind.
- Weitere Kooperationspartner des Übehaus Kray sind u.a.: ISSAB der Universität Duisburg-Essen, Jugendamt Kray, Viertel-Impuls e.V., Julius-Leber-Bürgerhaus des AWO, Plan B Beratungsstelle, CSE (Caritas und Sozialdienst Essen), Förderverein Rathaus Kray, und andere.
- Aus dem Team des Übehaus Kray ist ein professionelles, interkulturelles Ensemble entstanden: In dem Quartett „Monda Sono“ („Klang der Welt“) spielen die Übehaus-Mitarbeitende Usaid al Drobi und Bianca Menezes mit zwei andere Musiker:innen Lieder aus arabischen, europäischen und südamerikanischen Ländern.



Facebook



Website



YouTube

wir leben kulturelle Bildung

Das Übehaus Kray, e.V. • www.uebehaus.de • Vorsitzende: Antje Valentin • Stv. Vorsitzende: Rena Fischer-Bremen

Pädagogische Leitung: Dr. Lesley Olson • Buchhaltung: Erika Rexing

Vereinsregister Essen VR 5714 | Als gemeinnützig anerkannt | Mitglied im Paritätischen NRW

St.-Nr. 111/5727/4395 Finanzamt Essen | Kto.-Nr. DE39 3605 0105 0007 7058 41